

bons patrons"(R.Owen), à des "minorités décidées"(Blanqui) ou à des "minorités agissantes"(Bakounine, où enfin à des "révolutionnaires professionnels"(Lénine), dans tous ces cas précis, le socialisme est édifié "pour la masse"; nous sommes bien loin du postulat marxien: "L'émancipation des travailleurs sera l'oeuvre des travailleurs eux-mêmes." Si le socialisme doit être directement réalisé par les travailleurs, on comprend mal pourquoi l'élaboration de la théorie serait le privilège "d'un petit groupe expérimental, quasi alchimique-souligné par nous-comme le prétend R.Vaneigen dans le numéro 8 de la revue "Internationale Situationniste". En effet, un tel état de fait reproduirait nécessairement la division du travail et les rapports hiérarchiques de la société existante, transformant donc la théorie en idéologie. Tant que les rapports théorie-pratique se poseront sur la problématique de la communication hiérarchique d'élite à classe, le vieux monde n'aura rien à craindre. Vaneigen a beau dire: "Nous n'acceptons pas le cadre hiérarchique dans lequel nous nous trouvons placés", est-il sans idéologie pour croire que c'est son refus volontariste et idéaliste qui changera les choses? L'utopisme n'a pas été mécaniquement détruit par le développement du prolétariat en tant que classe autonome; en effet en janvier 1963, Vaneigen écrit toujours, qu'à l'intérieur de ce petit groupe "s'amorce la réalisation de l'homme total". Si nous comprenons bien, ce qui est affirmé ici c'est la possibilité d'existence d'une parcelle de socialisme à l'intérieur du capitalisme. Encore dans ce "regrettable" numéro 8 de l'Internationale Situationniste", A.Trocchi écrit:

"A un moment choisi, dans une maison de campagne vide (un moulin, une abbaye, une église ou un château) pas trop loin de la ville de Londres, nous fonderons une sorte de jam-session culturelle: à partir de là, se développera le prototype-souligné par nous-de notre université spontanée. Le bâtiment de base s'abritera profondément à l'intérieur de ses propres terres, de préférence au bord d'une rivière. Il serait assez vaste pour qu'un groupe pilote-souligné par nous-(des astronautes de l'espace intérieur) puisse se situer lui-même dans ce bâtiment."